

LA AURORA SOCIAL

Vocero Defensor de la Clase Obrera Centro-americana

DIRECTOR,
GERARDO VEGA C.

*El progreso es un conjunto
de verdades conquistadas*

EDITOR,
OVIDIO ROJAS

Año II



Aparecerá cuatro veces durante el mes



Num. 69

Gran almacén
de ropa hecha
y novedades

ROBERT HERMANOS

Visite Ud. este conocido Almacén



Acreditado por sus precios bajos

Todo barato.....

..... Todo nuevo

Imitada por todos



Igualada por ninguno

Da vigor a los viejos,
- uersa a los jóvenes y belleza a las mujeres -

Gran Café URBANA

de JESUS AYMERICH

- La más antigua y acreditada Cafeteria -

CAFE, TE, CHOCOLATE, SANDWICHS
Y TODO LO APETECIBLE
POR LAS GENTES DE BUEN GUSTO



Se ha trasladado a la esquina
opuesta, de donde estaba.

FABRICA de REFRESCOS

Los mejores del país

LA NERJEÑA

Al que no habla....

El que no anuncia no vende.
Anuncie Ud. en "La Aurora Social" que visita todos los hogares porque es un periódico de ideas sanas y de altas tendencias. Ya Ud. lo sabe: "Al que no habla... ni Dios lo oye."

SASTRERIA CASTAING

ESMERO Y PRONTITUD

Alajuela

Costa Rica

Se vende el derecho a un lote de terreno situado por el río Ocloro. Tiene una pequeña construcción y pagando la mitad al contado lo demás puede ser en abonos. Dirigirse a E. F., apartado 767.

Imprenta de LA AURORA SOCIAL, San José, Costa Rica

LOS IDEALES del Centro de Obreros de Cartago

LA vida de las sociedades obreras estriba en la consecución de dos grandes fines: uno el socorro del obrero para el obrero y el otro en los beneficios que puedan sobrevenir en bien de la comunidad.—Procurar por que el obrero goce de prerrogativas en el transcurso de su vida de lucha, levantar al proletariado del seno de las multitudes coadyuvando a su bienestar e impartir en la clase trabajadora la simiente de una moralidad a toda prueba, son tareas algo arduas, pero que pueden tomar su realización procurando en primer término por la unión del elemento trabajador. La Sociedad Obrera de esta ciudad, compuesta de miembros que anhelan ver puesto en práctica ese espíritu de unión, ha formado un sindicato con el fin exclusivo de afianzar más los principios de una verdadera confraternidad y garantizar los intereses materiales y morales de sus asociados.

Gozar con el bien ajeno y entristecerse por las contrariedades que experimenta el desvalido, es algo más que grandioso.—Defender el honor ultrajado y ensalzar los méritos del compañero acreedor a ellos, es tarea muy sublime para quienes solo desean cumplir deberes humanitarios. Tarde, muy tarde, hemos llegado al convencimiento de que somos muchos y que poco valemus; pero ya es tiempo que rompiendo para siempre el hilo rutinario que ha minado siempre nuestras conciencias, hagamos saber que somos una falange de luchadores que ansiamos por ver lucir algún día el sol radiante de nuestros más caros derechos. Nuestro principal anhelo es gozar una era de prosperidad de la que podamos sacar en lo futuro ventajas para sí y para los demás.—Para llevar a cabo esto nos hemos abierto campo bajo los principios sindicalistas que George Yvetot propuso para nuestro

bien.—Estos principios tienen como base la acción directa que viene a llenar el vacío que tanto hemos ansiado llenar.—Esta acción consiste en que aparte de todo socorro exterior sin contar con ninguna influencia del Poder, es ejercido por los mismos interesados, con el fin de obtener un provecho más eficaz en nuestros ideales democráticos.—Es inútil recordar las decepciones de los que sinceramente han contado con la acción parlamentaria.—Basta considerar la manera como se han aplicado las leyes para que los trabajadores se formen su juicio.

Sabido es cuántos años se necesitan para la elaboración de una ley cuando no corresponde a la completa ventaja de las clases elevadas. Sábese también que sutilezas emplean los patrones para desviar o aprovecharse de una ley que parecía en favor de sus explotados, no quedando de ellas más que el recuerdo de las bellas pro-

mesas de los candidatos y los elegidos. Por lo tanto creemos necesario llamar a nuestros compañeros para que como una sola familia nos congreguemos a hacer causa común. Nuestros brazos representan: PATRIA, PROGRESO y FECUNDIDAD.—Es irrisorio que todavía en el siglo de las luces nos crucemos de brazos ante la espantosa miseria que nos abruma. A duras penas nos alcanza el exiguo salario que devengamos para nuestra subsistencia. Llegamos a cometer la infamia de desatender la educación de nuestros hijos, para llevarlos al taller, donde son, a no dudar, carne de explotación. Porque los que han podido hacer surgir la clase obrera, no lo han verificado; antes bien, consideran al obrero el ser más despreciable, desconociendo que el trabajo es fuente de vida y el que lo ejerce factor importante del progreso.

LA DIRECTIVA

Cartago, febrero de 1914.

Para los *patriotas*

El verdadero amor a la Patria

Amar a la Patria no es aspirar a empleos públicos o pertenecer a los bandos políticos; no es buscar el provecho personal y el medro, sin consideración al bien de los demás ciudadanos.

Amar a la Patria es emplear nuestros bienes y las facultades de nuestra inteligencia en empresas que le produzcan ventajas.

Amar a la Patria es promover el verdadero Progre-

so,—que es un conjunto de verdades conquistadas,—y que consiste en la energía, en la actividad, en la virtud de todos; mientras que la decadencia procede del egoísmo, de la abyección y de los vicios de todos.

Amar a la Patria es hacer propaganda de buenas doctrinas y de nobles ejemplos, lo cual suele ser mucho más útil que hacer vanos alardes de sistemática oposición y de ridícula patriotía.

AL MARGEN DE LAS IDEAS

El socialismo actual y la democracia individualista

Los individualistas no quieren creer en la existencia del socialismo verdadero, del racional, "del socialismo patriótico", como dijera Pascoli; porque este socialismo es verdaderamente una religión que se ha anunciado por una larga serie de hechos, de sacrificios y de martirios íntimos, porque es una religión que tiene como altar inmenso a toda la humanidad y como altares secundarios al pueblo y al hogar, en donde no debe urdir sino la llama inconsumible de un amor solo: del verdadero amor a la Patria; este socialismo es el que busca la descentralización de la riqueza, o mejor dicho, la centralización de ella, pero a disposición o beneficio de todos, no en provecho de uno o de unos cuantos que no son otra cosa que Molochs que devoran en sus entrañas al pobre pueblo; por esto se deben defender los derechos del obrero contra los del patrón, los del pa-

trón,—pequeño por su capital,—contra el rico capitalista absorbente, y a éste, contra la posible tiranía de alguno o algunos que por su posición pueden prevalecerse de ella para su propio beneficio y con perjuicio de aquel, es decir, hacer obra sana y de justicia.

* * *

No quiere esto decir que rechazemos las doctrinas de la democracia individualista, todo lo contrario, creemos que los fines que ella persigue, constituyen la síntesis de los principios o derechos de los que es imposible apartarnos; nosotros creemos que el socialismo si no es racional, conduce a los pueblos al desastre; pero creemos que los principios del socialismo en su mayor parte, sabiamente unidos con los principios democráticos individualistas, pueden constituir un "desideratum" que no habria palabras bastantes para elogiar.

Nuestras selecciones



De Pedro Brea

Blanca, más blanca que la misma espuma que en el estanque con la luz palpita: la blanca garza que envidió la bruma a una impoluta ensoñación invita.

Siempre doliente de tristeza suma al verla así, mi corazón medita: que es flor muy alba a la que el sol abruma y entre la sombra, pensativa, habita:

Qué pesar la desola! Qué agonía de esa amargura singular la viste...? Bajo la fronda que el invierno arranca jamás ha visto la existencia mía: una blancura de expresión más triste, una tristeza de expresión más blanca...

„Sociedad de Albañiles“

Esta bien organizada Sociedad va de triunfo en triunfo.—Sus sesiones se celebran los domingos y en la reunión extraordinaria que se verificó a las 8 de la noche del jueves 26 de febrero, se dilucidaron muy importantes asuntos que atañían directamente con el bienestar de dicha Sociedad.

LA AURORA SOCIAL

Vocero defensor y cimentador de los derechos del obrero

San José •• Costa Rica

Apartado de Correos N° 767

Suscripción mensual... ₡ 0-25
Número suelto..... 0-10

Cuadros de la calle

¡Sin madres....!

Hace poco fuimos testigo de un caso doloroso, motivo de estas líneas.

Una mujer pública entró a una taquilla; iba detrás su hija, niña de siete años. Se notaba en la madre, por lo torpe de sus ademanes, estar pasada de licor; pidió un trago doble y lo apuró con deleite. A continuación llegó una su rival y por menudencias se acalararon y después de bajos insultos fueron a las manos; la policía intervino y las condujo a la Prevención.

La niña entre tanto lloraba amargamente y exclamaba: ¡no se la lleven! ¡no se la lleven porque es mi mamá!...

Casi a la fuerza hubo que arrancarla del traje de la madre, que aprisionaba entre sus manecitas.

No es posible guardar indiferencia ante estas cosas.

Siempre hemos lamentado que las mujeres de la «vida alegre» tengan hijos.

No debieran criar hijos.

Más de una vez observamos con dolor la injusticia de la Naturaleza al transformar en madre a la mujer placera.

La mujer que comercia con su cuerpo debiera de estar inhabilitada para fecundar:—aberración incomprensible es lo contrario.

La misión de madre debe estar absolutamente distanciada del lujar.

Vemos a menudo criaturitas que vegetan en el más cruel abandono porque la madre economiza las caricias a estos pedazos de carne de su carne para regalar con ellas a sus noctívagos amantes, compradores de besos.

Y esos pobres niños van creciendo entre luces de orgía y canciones de bacanal.—Desde que abren sus ojos a la luz del Sol comienza a envenenárseles la vida.

Si analizamos el crimen esto resulta un crimen.

Pensemos en esas manchas de aceite que se van extendiendo..... se van extendiendo.

* *

¿No habrá un medio para velar por la salud moral de estos pequeños?....

Lauro Lara

SOCIEDAD FEDERAL DE TRABAJADORES

No desmaya en sus anhelos de mejoramiento esta colectividad de artesanos integrada por miembros de todos los gremios.

Y como que también necesita de la expansión, verificará el sábado 7 del presente mes, una preciosa gira a nuestro bello Puerto de Puntarenas.—El tren especial que ha contratado para esa excursión saldrá de San José a las 6 de la tarde del día indicado y regresará el lunes 9 a las tres de la tarde.

EL PARTIDO OBRERO

.. UNA OPINION ..

Señor don Lauro Lara

Respondiendo a su llamamiento me apresuro a contestar su carta.

Pregunta usted:

¿Se puede fundar en Costa Rica un Partido obrero?

Sí señor. No veo motivo poderoso para que no se pueda hacer; lo que se necesita,—en mi concepto,—es tiempo, paciencia y.... no cobrar cuotas.

Cuáles serían los medios más fáciles para consolidar su organización?

Después de la propaganda activa por los simpatizadores de la idea, de la fundación de un periódico y demás medios de atracción, quedaría por solucionar el gran problema: la homogeneidad de los obreros para el fin que se persigue. ¿Materialmente esto es imposible? No señor.

Si los hombres llegáramos a ese convencimiento cesaría toda lucha y jamás se hubieran obtenido triunfos en las mil variadas ideas que preocupan a los hombres de voluntad y pensamiento. Entiendo que la táctica más honrada que se debe seguir para homogenizar a elementos heterogéneos dentro de las clases trabajadoras es despertando el interés de todos y buscar los caminos menos erizados para llegar al mejoramiento—aunque sea relativo—de la comunidad. En este particular es muy amplio el horizonte y los obreros no muy tardado encontrarían esa poderosa palanca de Arquímedes.

Termina usted:

Qué ideas, qué fines y cuáles serían las bases, programa o plataforma sobre que descansaría el Partido?

Aventurada es la respuesta si consideramos que esta pregunta es a la agrupación quien toca resolverla.—No obstante, emito mi juicio sin presender orientar a nadie ni que se tome como molde.—No me gusta imponer mi criterio a los demás y mucho menos en estos tiempos en que todos tenemos derecho a pensar con entera libertad.

Así, pues, hecha la salvedad anterior, pienso que lo mejor que se puede hacer es convocar a una asamblea más o menos en la forma siguiente:

— «Que asistan a la misma, representantes de todos los oficios y jornales; así mismo es indispensable que se presenten delegados de las provincias y pueblos que sea posible.»

«El trabajo de esta asamblea sería el de elaborar un Programa detallado que abarcara los puntos siguientes:

Estado económico, Vida política y Vida social.

«Está por demás decir que aquí hay campo para entrar en los detalles que se quieran.»

Sin más por ahora me suscribo de usted obsecuente y seguro servidor

Octavia Montera

EN LAS ASOCIACIONES

Sociedad anónima «Gremio de Zapateros»

El activo Secretario de la Sociedad anónima «Gremio de Zapateros» don José Antonio Carrera C. nos envía para su publicación la copia de uno de los acuerdos más importantes de la sesión ordinaria que se celebró el 16 de febrero último y que textualmente dice:

«No comprar ninguna acción de los socios hasta que otro acuerdo posterior decida la conveniencia de dichas acciones, teniendo en cuenta que la Sociedad no hará ningún arreglo hasta nuevo aviso.»

De Administración

Avisamos a nuestros amigos y favorecedores que con el presente número termina la segunda serie de este año, correspondiente al mes de febrero.

Como son muchas las solicitudes de suscripción que nos llegan, deseamos que los que se abonan lo hagan al comenzar o al finalizar el mes para poder servirles los ejemplares subsiguientes con toda regularidad.

El feminismo en acción

La señora Isabel Goodwin, es la única detective en el Departamento de Policía de Nueva York. Ascendió al primer grado, por alcanzar a unos ladrones que robaron 25,000 pesos y huyeron en un automóvil. Ha estado 16 años en el Departamento, sirviendo como matrona y gana \$ 2,250 por año.

Sociedad

„La Juventud Obrera“

Los jóvenes obreros que recientemente fundaron este Centro están entusiasmados y satisfechos con el buen número de solicitudes de ingreso que se han presentado al Directorio, pues esto indica muy a las claras que esa asociación se abre paso, y que en no lejano día tendrán la satisfacción de decir los obreros que la integran: luchamos y vencimos.

El Centenario de Mora y las Sociedades de Obreros

Se nos asegura que ya es un hecho que algunas corporaciones de obreros tomarán parte en las fiestas patrias del centenario del prócer centro-americano don Juan Rafael Mora.

EL DOCTOR MENDIETA CONFERENCISTA EN LA CARCEL DE MANAGUA

Párrafos de una carta de Hernán Robleto

Mendieta, en sus ratos de paz interior, desde las ventanas de su celda como de un púlpito muy raro, echa sus sermones de confraternidad al corro de presidiarios atónitos.—Les habla de moral, de las buenas costumbres que son, desde la época de cayados y pieles hasta la de aeroplanos, cifras y sedas, la más blanca diadema sobre la cabeza de los justos.

V es sublime en verdad el aspecto de aquel orador y el aspecto de aquellos criminales, escuchando en el mayor orden las palabras de labios maestros, que brotan para enseñarles el buen camino a los entendimientos perturbados. Frases de armonía y de igualdad, locuciones de una sencillez apostólica, simiente arrojada en el surco podrido de las malas pasiones, que fructificará en bienes al influjo de aquellas parábolas.

No hay un solo reo que pierda aquel riego de consejos, arrojados sin interés pero con buen deseo. Se amontonan junto a la puerta, no desperdician una sola palabra y escucha como una misa solemne en aquella iglesia donde hay mayoría de culpables.

Quizá el doctor Mendieta estará libre pronto; más es seguro que los que purgan faltas lamentarán su ausencia, así como lamentamos muchos su prisión.

Yo sé que disminuye el número de presidiarios y que los que salen van a los talleres y a los hogares rejuvenecidos en el alma.

„Sociedad de Sastres“

Los acuerdos que esta bien fundada Sociedad toma en cada una de sus sesiones dicen con toda veracidad que el buen juicio, la prudencia y la prosperidad son la norma de sus actos.

El Partido Obrero y Lauro Lara

Gran interés han despertado en el ánimo de los obreros de todo el país las respuestas que a nuestro corredactor Lauro Lara le han enviado sus compañeros don Ovidio Rojas, don Ricardo Castaing A., y don J. Rafael Pérez.—Ahora aparece en otro lugar de esta hoja, una opinión de don Octavio Montero y en el próximo número se publicará la contestación de don Juan Arias R.

“EL FORO” en nuestra mesa

El número 10 del tomo IX correspondiente al 15 de febrero último ha llegado a nuestra mesa. Como todos los números, trae escogido material de lectura.

TEATRO APOLO

Sigue siendo este teatro el centro de reunión de las gentes que quieren divertirse con poco dinero

Se desea comprar o alquilar una prensa para imprimir, de pedal o cilindro.—Dirigirse al apartado de correos No. 767.—San José.

Lidio Bonilla Pérez
 Pintor, decorador y rotulador
 - Pintor escenógrafo -
 Contratista de trabajos en pintura lisa y tapiz
 Dirección: 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional
 — RAPIDO — BARATO —

Emiliano Carazo
 SASTRE
 TALLER: 100 VARAS AL OESTE
 DE LA IGLESIA DE LA SOLEDAD
 ESMERO, HONRADEZ Y PRONTITUD
 CORRECCION en el CORTE y BUEN GUSTO

DEPOSITO DE ARENA
 de Río Grande
 Oficina contigua al Aserradero de Woolf
 Única que vende el acreditado material procedente de las minas de Río Grande.—NO TIENE AGENTES—
 Teléfono 218 SAN JOSE Apartado 704

HOJALATERIA FONTANERIA
ILDEFONSO VEGA
 Dirección: -Casa número 56, 8ª Avenida Este, frente a la antigua Cárcel de Mujeres, hoy Casa de Refugio.
 -PLOMERIA-

Calle segunda SALAZAR HERMANOS Apartado 204
 Puerto Limón
 IMPRENTA LIBRERIA PAPELERIA
 ENCADERNACION
 Depósito permanente de Papel Variado surtido de tarjetas Sellado, Timbres, Estampillas, verdaderamente artísticas.
 Tarjetas y Sobres postales Agencia de publicaciones
 Advertencia.—A las personas que han aceptado como nuestros los trabajos que un Agente tipográfico de San José les ofreciera en nuestro nombre, les rogamos notar el engaño y convencerse de la diferencia que en contra del público limonense resulta del precio, de la clase y de las condiciones de aquellos trabajos en relación con los de este Taller.

LA ZINCOGRAFICA
 NUEVO TALLER DE REPRODUCCIONES
 -FOTOGRAFICAS -Y- FOTOMECANICAS-
 Clichés artísticos sobre zinc, cobre y bronce para ilustraciones de arte, revistas ilustradas y avisos gráficos
 ULTIMOS PROCEDIMIENTOS
 - Exactitud, Arte, Baratura, Puntualidad y Garantía -
 Taller situado a 350 varas al F. CANOSSA Sur del Banco de Costa Rica San José

DEPÓSITO DE MUEBLES Y COLCHONES
 DE ARISTIÓN JIMÉNEZ
 DETRAS DEL TEATRO NACIONAL
 Vende los mejores muebles
 A PRECIOS REDUCIDOS
 Visite este taller

ALAJUELENSES:
 LA ECONOMIA DE TIEMPO Y DINERO REPRESENTA LA RIQUEZA.
 Un Establecimiento Comercial que importa sus mercaderías de las principales casas productoras de Europa y los Estados Unidos y es atendido por sus propietarios con muy escasos gastos, como la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cia., tiene que vender a precios reducidos. ¿A qué pues molestarse encargando a otra parte lo que aquí se puede conseguir talvez más barato? Haciendo vuestras compras y recomendando vuestras comisiones a la LIBRERIA ALAJUELENSE, os haréis muy pronto ricos.—s. o.—12 oct.

 **BARBERIA "EL FÍGARO"**
 de CLETO CALVO H.
 Situada 25 varas al Norte de "El Cometa" Al frente de la Sucursal de "Los Alfaro"
 HIGIENE PRONTITUD ESMERO

Manuel Madrigal Q.
 Frente al Palacio de Justicia
 Tienda de Novedades Especialidad en ropa hecha

Zapatería
 de Enrique Benavides
 Situada en la Calle del Tranvía al frente de «La Marina»
 Calzado perfectamente acabado para señoras
 PARA CABALLEROS gran variedad en estilos

IMPRENTA MODERNA
 SAN JOSE, C. R. - FRENTE A LA BIBLIOTECA NACIONAL
 ELEGANCIA, RAPIDEZ Y BARATURA
 EN TODOS LOS TRABAJOS QUE SE LE ENCOMIENDEN
 Esquelas mortuorias á toda hora del día y de la noche